

INCIDENTE FRONTERIZO

El día viernes 13 de septiembre, en horas de la mañana, tuvo lugar el más grave incidente fronterizo entre Honduras y Nicaragua registrado en lo que va del presente año. Ese día, de acuerdo a la versión oficial, soldados del Ejército Popular Sandinista atacaron con fuego de artillería posiciones hondureñas en la región conocida como El Españolito en el oriental departamento de El Paraíso, limitante con la República de Nicaragua. Como resultado del bombardeo sandinista resultó muerto un soldado hondureño y numerosos heridos entre civiles y tropas del ejército de Honduras.

En respuesta al ataque del EPS, las Fuerzas Armadas de Honduras ordenaron una respuesta inmediata con fuego de artillería y bombardeo aéreo sobre las concentraciones de tropas y blindados del EPS en la zona fronteriza. Según un comunicado oficial del gobierno hondureño, un helicóptero sandinista fue derribado y otro sufrió averías mientras se encontraba en tierra.

El Presidente Roberto Suazo Córdova, en un mensaje dirigido a la nación, informó sobre el incidente y apeló al derecho de legítima defensa para explicar la reacción de su gobierno. Al mismo tiempo el Congreso Nacional (Parlamento) se reunió de emergencia al tiempo que se libraban comunicaciones urgentes por parte de la Cancillería a la OEA, la ONU y los gobiernos integrantes del Grupo de Contadora. El embajador hondureño en Nicaragua, Teniente Coronel (R) Isidro Tapia fue llamado de emergencia a la capital hondureña

Aunque muchos observadores interpretaron el mensaje presidencial como una manifiesta declaratoria de guerra, lo cierto es que el Alto Mando Militar hondureño se limitó a repeier el ataque sandinista y a concentrar mayor número de tropas en la región fronteriza.

La situación en la zona se mantiene en una tensa calma y existe el temor de que los incidentes puedan repetirse.

La zona en que tuvo lugar el ataque ha sido tradicionalmente utilizada por los rebeldes antisandinistas para montar sus campamentos y organizar sus redes de abastecimiento logístico en sus incursiones periódicas al interior del territorio nicaragüense. En meses recientes se había producido ya un intenso bombardeo de la artillería sandinista contra el campamento de Las Vegas ubicado en esa región y también una patrulla hondureña había sido emboscada por el EPS en la localidad de Arenales, situada también en esa convulsa zona.

Desde Managua se informó que el incidente se había producido cuando tropas del EPS rechazaban una incursión de los rebeldes antisandinistas contra el territorio nicaragüense. También se dijo que el Presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, había llamado telefónicamente al Presidente Suazo Córdova para proponerle una reunión de urgencia y fuera en Managua, en Tegucigalpa o en cualquier otra capital latinoamericana.

En el Mensaje enviado por Suazo Córdova al Parlamento se dejó claramente expresado que la protesta oficial presentada por la Cancilleria hondureña a la de Managua sería "la última protesta del Gobierno hondureño por esta brutal agresión contra el pueblo de Honduras y su territorio".

No pocos observadores han expresado la preocupación porsue el incidente fronterizo con Nicaragua sea manipulado por el gobierno de Suazo Córdova con fines puramente políticos internos y se disponga a utilizarlo para sus objetivos de política sectaria cuando el país está a apenas dos meses para celebrar elecciones generales.

Al margen de las reales o supuestas intenciones políticas del gobierno, lo cierto es que quedó completamente clara que las Fuerzas Armadas de Honduras no están dispuestas a dejarse manipular y ser lanzadas irresponsablemente a una confrontación general con los sandinistas. Su reacción fue únicamente defensiva y se limito a resguardar el territorio nacional. Si alguien quiso aprovechar el incidente para desatar la guerra total o para lograr objetivos de política local, es obvio que fracasó en sus intentos.



Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) —Apartado Postal 1882. Tel.: 32-8485. Tegucigalpa, Honduras, Amárica Central

NOTA DE AGRADECIMIENTO

El Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) manifiesta por este medio su profundo agradecimiento ante todas aquellas personas, instituciones y organismos que de una manera u otra nos expresaron su profunda solidaridad y airada denuncia contra la arbitraria e ilegal detención de nuestro Director, escritor Víctor Meza, por parte de los cuerpos de seguridad del Estado en la noche del día 27 de agosto recién pasado.

Esta solidaridad y denuncia, tanto a nivel nacional como internacional, fueron factores de gran importancia para que nuestro Director recuperara pronto su libertad y volviera a estar al frente de sus funciones en nuestro Centro.

Muchas gracias amigos!

CEDOH

DERECHOS HUMANOS

DECOMISO DE LITERATURA

— La Federación de Colegios Profesionales Universitarios de Honduras (FECOPRUH), protestó ante el Ministerio de Gobernación y Justicia por el constante decomiso de libros en las aduanas aéreas y terrestres del país.

El presidente de FECOPRUH, Ivis López Ayestas, afirmó que "estas medidas atentan contra la libre emisión del pensamiento y privan a los ciudadanos de elegir lectura que consideren pertinente". (EH/21/8/85)

INFORME SOBRE DESAPARECIDOS

— El Canciller Edgardo Paz Barnica dijo desconocer si hay militares involucrados en los casos de desaparecidos, y reveló que el informe final sobre esos hechos elaborado por las Fuerzas Armadas se encuentra en poder del presidente Roberto Suazo Córdova, "quién lo hará conocer cuando lo estima conveniente".

Aseguró que el primer informe, presentado por una comisión investigadora de las Fuerzas Armadas, fue dado a conocer a las instituciones interesadas. Sin embargo, tanto el Comité para la Defensa de los Derechos Humanos (CODEH) como el Comité de Familiares de Desaparecidos (COFADEH), continúan reclamando el contenido del referido informe. (LT/26/8/85)

SINDICALISTAS DE USA EN EL PAIS

Una delegación de dirigentes sindicalistas norteamericanos se entrevistó con el ministro de la presidencia, Ubodoro Arriaga, para preguntarle por qué en Honduras hay violaciones a los derechos humanos y a la libertad sindical. (LT/26/8/85)

SECUESTRADO POR MILITARES

 El Comité de los Derechos Humanos de Honduras (CODEH) interpuso un recurso de Habeas Corpus a favor del Maestro Anselmo Romero Ulloa, secuestrado el pasado viernes por efectivos militares fuertemente armados.

Los militares sacaron a Ulloa de su vivienda en Las Lajas, departamento de Comayagua, denunciaros sus familiares. Romero Ulloa fue presidente del Sindicato de Trabajadores del Instituto Nacional Agrario (SITRAINA). Quince días después la DNI puso en libertad al desaparecido. (T/30/8/85)

EXIGEN INFORME DE DESAPARECIDOS

— Los familiares de los desaparecidos y presos políticos desarrollaron una jornada de 24 horas, en una conmemoración que se celebra en toda América Latina, para insistir que el presidente Roberto Suazo Córdova entregue el informe sobre violaciones a los derechos humanos en el país.

Zenaida Velásquez, presidenta del Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos en Honduras (COFADEH), aseguró que a unas 140 personas llega el número de desaparecidos. Además, unos 30 se encuentran como presos políticos, y Gonzalo Flores internado bajo custodia en el hospital San Felipe, a donde ha sido trasladado por habérsele detectado cáncer. (T/31/8/85)

OTRO DESAPARECIDO

— La Dirección Nacional de Investigaciones (DNI) de San Pedro Sula, ha dado por desaparecido a José Carías Tróchez (25), detenido hace dos meses en la colonia Rivera Hernández, denunció su padre José Rafael Carías

Manifestó que los policias le han informado que "lo soltaron", aunque le han asegurado otros compañeros de celda que su hijo había sido enviado con otros detenidos a una "prisión especial", pero que ignoraban su ubicación. (EH/7/9/85)

PRESIDENTE CULPABLE DE DESAPARECIDOS

Familiares del desaparecido Eduardo Lanza aseguran que el presidente Roberto Suazo Córdova no quiere entregar el informe de las Fuerzas Armadas sobre violaciones a los derechos humanos en el país, porque el mandatario "también está implicado en esas acciones".

Paula Valladares Lanza dijo que "hemos sabido que algunos de los desaparecidos están en cárceles clandestinas y no los entregan porque están en una situación calamitosa". Agregó que el presidente "no quiere dar el informe porque el mismo está implicado y tiene miedo de revelar nombres como el del mayor Alexander Hernández, Juan Blas Salazar y Daniel Balí que cometieron esos crímenes". (T/9/9/85)

VIOLACION A LIBERTADES

— "A partir de ahora toda persona que se encontrada en la calle después de las diez de la noche, será considerada sospechosa por la policía", dijo la vocero oficial de las Fuerzas de Seguridad Pública (FUSEP), teniente María Luisa Borjas. "Los operativos de control se han reiniciado y la ciudadanía debe saber que se aplicará mano dura para tratar de controlar la delincuencia", agregó. (LT/10/9/85)

JUEZ PIDE INFORME A MILITARES

— El Juzgado Primero de Letras de lo Criminal solicitó a las Fuerzas Armadas que remita a este tribunal el informe de los desaparectos, dijo el secretario de esa judicatura Daniel Boquín.

Dicha solicitud se ha hecho al ejército, en base a la denunica presentada por el Comité de Derechos Humanos (CODEH), en donde se acusa a los militares Gustavo Alvarez Martínez, Daniel Balí Castillo, Juan López Grijalva, Juan Blas Salazar, Alejandro Hemández y Marcos Hernández, por graves violaciones a los derechos humanos. (EH/10/9/85)

PRESOS POLITICOS PIDEN AMNISTIA

 Amnistía general están exigiendo alrede dor de 30 presos políticos de la Penitenciaría Central, quienes aseguran han formulado sus confesiones de delitos bajo presiones y torturas.

"En nuestros casos, todos hemos sido víctimas de intrigas y mentiras para inculparnos de supuestos delitos, teniendo en común haber sido acusados de atentar contra la seguridad del Estado", precisaron los cautivos que se han aglutinado en el Comité de Presos Políticos de la Penitenciaría Central (CPPPC). (T/22/8/85)

ECONOMIA

PELIGRA INDUSTRIA CAÑERA

Ante el colapso por el desplome de los precios del azúcar en el mercado mundial, y frente a la perspectiva de una potencial suspensión de la siembra de caña de azúcar, que afectaría a más de 50 mil personas, personeros de la industria cañera buscan apoyo gubernamental. (LT/24/8/85)

CRISIS DEL CAFE

– El café es la columna vertebral de las exportaciones, ya que su propiedad y beneficio se extiende a más de 40 mil productores pequeños y medianos (...) Pero el café ha estado sometido en los ultimos años a serios problemas estableció el XIX Congreso Cafetale-

Para dar una idea bastan estas cifras: en 1980-81 Honduras vendió al mercado tradicional 1.452,000 quintales. En 1982-83 esa cifra bajó a 1.109,000 quintales, y en 1984, de acuerdo con datos oficiales, tal participación llegó con dificultad a 1.166,000, pero con precios sustancialmente más bajos que los años anteriores. Este precioso grano le trajo a Honduras en 1983-84, 166.1 millones de dólares en divisas, y pagó al fisco más de 20 millones de dólares en conceptos de contribución impositiva. (LP/24/8/85)

EMPRESA EN DIFICULTADES

- La compañía minera Rosario Mining Co. solicitó al gobierno incentivos adicionales debido a las pérdidas que ha tenido en los últimos años originadas por la baja de los precios de los metales en el mercado internacional.

Daniel Meza Palma, secretario ejecutivo del Consejo Superior de Planificación Económica (CONSUPLANE), dijo que la solicitud de la Rosario es más que todo la reducción de costos en la tarifa de energía eléctrica (...), pero no ha planteado la posibilidad de la reducción de personal, como uno de los empleadores de mayor importancia. (EH/28/8/85)

INDUSTRIA MAQUILA GENERA GANANCIAS

- Más de 19.5 millones de dólares en exportaciones y cerca de dos mil empleos han generado este año en el país las 15 empresas de exportación temporal, instaladas tras la emisión del decreto 37 que las autoriza. Según datos de la Dirección General de Industrias, se espera que estas mismas empresas en tres años generen exportaciones valoradas en 67 millones de dólares. Esas mismas

cifras estiman en 4.5 millones de dólares los sueldos y salarios pagados por dichas empresas que se encuentran ubicadas en Tegucigalpa, San Pedro Sula, Danlí y Tela. La mayor producción de las mismas es de ropa, puros, muebles de madera, plantas ornamentales, muebles de mimbre, etc. (LP/29/8/85)

ASCIENDEN RESERVAS ECONOMICAS

 Honduras cuenta con 128 millones de dólares en reservas brutas y al final del año habrá ganado 25 millones de dólares, anunció el presidente del Banco Central de Honduras, Gonzalo Carías.

Destacó que por primera vez en muchos años el país obtendrá una ganancia de unos 25 millones de dólares, y recordó que en los últimos cuatro años siempre se cerró con déficit en lo que respecta a divisas.

Señaló que se logró detener la fuga de capitales, se recibió apoyo de bancos norteamericanos para establecer líneas de crédito y se recuperó la confianza en el exterior. (LT/29/ 8/85)

SE ALEJAN POSIBILIDADES DE DEVALUACION

— La disminución en la presión del crédito interno aleja las posibilidades de una devaluación, aseveró el Ministro de Hacienda, Manuel Fontecha, que advirtió que si el nuevo gobierno continúa esa tendencia logrará mayores éxitos.

"La mejor política para evitar la devaluación es un control sobre el crédito interno y en el caso nuestro el Banco Central ha logrado disminuirlo en 57.2 millones de dólares" dijo. En diciembre de 1984 el crédito se estimó en 241.4 millones de dólares, y al 16 de agosto descendió a 170.2 millones, precisó Fontecha.

El déficit presupuestario para 1985 era de 200 millones de dólares en emisión de bonos; de ese total únicamente serán emitidos 125 millones, "lo que implica que ha habido una presión en crédito interno menor de lo programado" concluyó. (T/5/9/85)

RENEGOCIAN DEUDA EXTERNA

— El ministro de Hacienda Manuel Fontecha y el presidente del Banco Central Gonzalo Carías, partieron a Nueva York para iniciar la última etapa que lleve a suscribir el acuerdo de renegociación de una parte de la deuda externa.

El país tiene una deuda externa de cerca de 2.000 millones de dólares, pero sólo es sujeto a renegociación el 10 por ciento de ese monto, según lo expresado por ambos funcionarios, (EH/10/9/85)

PROBLEMAS

AGRARIOS

CANDIDATOS PRESIDENCIALES TERRATENIENTES

Víctor Inocencio Peralta, secretario adjunto de la Unión Nacional de Campesinos (UNC), anunció que esa organización ejecutará "nuevos operativos de recuperación de tierras" pero esta vez contra varios de los candidatos a la Presidencia de la República, a quienes calificó de "terratenientes".

El operativo estará dirigido contra Oscar Mejía Arellano, José Azcona Hoyo, Efraín Bú Girón y Leonardo Callejas de los partidos Liberal y Nacional. Peralta dijo que la UNC "le entrará a las tierras de los candidatos no por cuestiones políticas, sino porque nuestros afiliados están cansados de pedir al INA esas tierras ociosas de los candidatos".

Reveló que Callejas tiene una cantidad de tierras en Valle y El Paraíso, Azcona en Bonito Oriental, Colón, Mejía Arellano en Intibucá y Bu Girón en Santa Bárbara. Agregó Peralta que la UNC investigará también si los altos jefes militares del ejército son terratenientes para "proceder igualmente a recuperar esas tierras". (LT/28/8/85)

LENTITUD BUROCRATICA

— El Instituto Nacional Agrario (INA) entregará siete garantías de ocupación de tierras a igual número de campesinos de la comunidad de Mapulaca, en el departamento de Lempira, al occidente del país. Los campesinos habían ocupado esas tierras desde hace 10 años. (LT/30/8/85)

PROSIGUE DISPUTA DE TIERRAS

— Las tierras que pertenecen al candidato oficialista a la presidencia Oscar Mejía Arellano, se mantienen como fuente de conflicto, denunció Marco Tulio Cartagena de la Unión Nacional de Campesinos (UNC).

Informó Cartagena que autoridades militares detuvieron a tres campesinos y golpearon a dos más por resistirse a ser desalojados de las tierras que habían vuelto a recuperar. (LP/7/9/85)

Cronología del conflicto en el campo de salvadoreño en Colomoncagua

30/agosto — Se conoció públicamente la información sobre un supuesto choque entre soldados hondureños y guerrilleros salvadoreños estacionados en el campo de refugiados de Colomoncagua, al occidente del país en la zona fronteriza con El Salvador.

El choque habría dejado como saldo un guerrillero muerto, otro herido y diez arrestados por la tropa hondureña. (EH/85)

31/agosto — El representante del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) con sede en Honduras, Waldo Villalpando, viajó a Colomoncagua para investigar las causas del choque suscitado el pasado 27 de agosto.

Mientras tanto, el Obispo de la Diócesis de Copán, Monseñor Luis Santos, en un comunicado conjunto con la agencia de la iglesia católica CARITAS, desmintió que los muertos y heridos de Colomoncagua fueran guerrilleros y reafirmó su condición de refugiados. (T/85)

2/septiembre — El FMLN de El Salvador, en emisión nocturna de Radio Venceremos, acusó al ejército hondureño por el asesinato de tres refugiados salvadoreños y haber causado un número indeterminado de heridos y arrestados en el campamento de Colomoncagua.

Las Fuerzas Armadas de Honduras, en boletín oficial, informaron que la refriega se produjo cuando una patrulla militar hondureña se disponía a capturar a varios comandantes guerrilleros salvadoreños refugiados en el campo y denunciados previamente por el desertor del FMLN Antonio Chicas, en poder del ejército hondureño. (T/85)

3/septiembre — Interrogado por la prensa nacional sobre las dos versiones —la de los militares y la de la Iglesia— en torno a los sucesos de Colomoncagua, el canciller Paz Barnica declaró: "Yo le creo a la Iglesia católica por su contenido espiritual y le creo a las Fuerzas Armadas por su clarísima convicción en defensa de nuestra integridad territorial". (T/85)

4/septiembre — El ejército hondureño mantiene ocupado militarmente el campamento de refugiados "Callejones", al occidente del país, luego de irrumpir violentamente y capturar a diez supuestos miembros del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), una de las organizaciones integrantes del FMLN.

Las Fuerzas Armadas de Honduras han afirmado que en los campamentos de refugiados se esconden y pernoctan" por lo menos 650 subversivos".

En un comunicado público la oficina de ACNUR negó que el ejército hondureño les haya comunicado previamente sobre su intención de irrumpir en los campamentos.

— La Diócesis de Copán, en un comunicado donde detalla los hechos ocurridos en Colomoncagua, se pregunta, "¿Cuál es la finalidad de tales operativos militares? ¿Qué se pretende obtener violando, hiriendo, golpeando y matando a estas personas? . . . Al manifestar nuestra solidaridad con quienes han sufrido vejámenes, pedimos se respete la dignidad de los refugiados capturados y que se les reintegre a su "status" de refugiados, (...) " dijo la Iglesia (T/85)

5/septiembre — Los refugiados salvadoreños en Colomoncagua dicen en una nota enviada a la prensa "que es falso que haya habido enfrentamiento entre el ejército y guerrilleros de nuestro país".

En la carta donde se precisa los nombres de 14 refugiados heridos, 38 golpeados, 19 capturados, dos muertos y una joven violada, se preguntan los afectados "¿Cómo pueden justificarse, que entre una niña de dos meses muerta y un alto número de heridos entre mujeres y ancianos, se diga que son guerrilleros?" (T/85)

El portavoz del Departamento de Estado, Charles Redman, dijo que Estados Unidos cree que el incidente de Colomoncagua se produjo cuando soldados hondureños trataron de detener a diez guerrilleros. Añadió que los refugiados atacaron a los soldados hondureños para tratar de evitar las detenciones. (EH/85)

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) en un comunicado expresa su preocupación por la protección y seguridad de los refugiados que han obtenido asilo en Honduras.

ACNUR ha enviado inmediatamente a Honduras al director regional para América Latina y Europa. El examinará los hechos junto a las autoridades hondureñas y solicitará su colaboración para encontrar una solución humanitaria y pacífica al problema. (LT/85)

6/septiembre — Los campos de refugiados cercanos a las zonas fronterizas serán trasladados al interior del país en los próximos días, anunció el coordinador de la Comisión Nacional de Refugiados (CONARE), Abraham García Turcios.

La iglesia salvadoreña en un informe sobre el incidente en Callejones, expresó su consternación por la "flagrante violación a los derechos humanos" perpetrada por el ejército hondureño. Denunció que durante la acción murieron tres refugiados y pidió al régimen hondureño poner en libertad "a la mayor brevedad" a los diez salvadoreños capturados.

El Consejo de Seguridad Nacional de Honduras rechazó el informe del representante de ACNUR en Honduras, respecto a los incidentes en el campamento de refugiados salvadoreños de Colomoncagua, señalando que se basa en "apreciaciones subjetivas y antojadizas". (LT/6/9/85)

7/septiembre — El representante del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para Refugiados (ACNUR) en América y Europa, se reunió con el canciller Edgardo Paz Barnica, para analizar el problema que se presentó en Colomoncagua, Intibucá.

El comisionado Roberto Muller dijo "que estamos estudiando la mejor solución para el futuro de los refugiados de Colomoncagua (...) hay una disposición del gobierno para la reubicación y eso también es principio adoptado por ACNUR en todos los países del mundo, de que los refugiados sean instalados por lo menos a 50 kilómetros de la frontera".

— Dos estadounidenses con uniforme militar, acompañaban a tropas hondureñas que atacaron un campo de refugiados, donde murieron tres personas, aseguró la iglesia católica salvadoreña.

En Honduras, la embajada de los Estados Unidos dijo "que no es verdad que soldados norteamericanos hayan participado. Ellos nunca participan en operaciones con el ejército hondureño, solo en maniobras para entrenarse", dijo Artur Skop, vocero oficial de la embajada. (T/7/9/85)

9/septiembre — El personal de agencias que trabaja en el Programa para Refugiados salvadoreños en los campamentos de Mesa

efugiados

Grande, denunció el incidente en los campamentos de Colomoncagua y expresó una unánime desaprobación a la violación a los derechos humanos por parte de los militares.

El viernes 6, el delegado de ACNUR para Europa y América Roberto Muller visitó los refugiados detenidos en el procedimiento militar del 29 de agosto en Colomoncagua, en busca de una solución al problema.

El representante de ACNUR en Honduras Waldo Villalpando, dijo que ese organismo humanitario "no tiene evidencias" sobre la presencia de guerrilleros en los campos de refugiados. (T/9/9/85)

10/septiembre - El supuesto desertor de la querrilla José Antonio Chicas Sánchez al ser presentado a los medios de comunicación por las Fuerzas Armadas, afirmó que fue miembro del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) y que en los campamentos de Colomoncagua se refugian guerrilleros bajo la protección de ACNUR. (T/85)

- Caritas española denunció la incursión del ejército de Honduras en un campo de refugiados salvadoreños en la que resultaron muertos un hombre y una niña y dos mujeres fueron violadas, al igual que una serie de heridos y detenidos.

Josefina Purgimón, repatriada a España para evitar represalias, aseguró a EFE que no existen guerrilleros infiltrados en Colomoncagua y que los acusados de guerrilleros están debidamente inscritos como refugiados en-ACNUR y en la Oficina de Migración de Honduras. (EH/85)

- La representante adjunta de ACNUR en Honduras Luisa Druke, dijo que esa institución no asume responsabilidad por lo que otra persona diga sobre las actividades que ACNUR realiza en el país, luego de las declaraciones hechas por un supuesto desertor de la guerrilla. (LP/85)

11/septiembre - El coordinador de la Comisión Nacional de Refugiados (CONARE) Abraham García Turcios, reconoció que las relaciones con ACNUR están tirantes, pero negó la posibilidad que las autoridades de ese organismo se retiren del país.

Descartó que haya un enfrentamiento entre ACNUR y el gobierno. "No es política del gército poner en evidencia a ACNUR en cuanto a que está protegiendo a los guerrille-10s salvadoreños, sino solamente señalarle esos incidentes" dijo. Manifestó García que la reubicación de los refugiados de Colomoncagua será comunicada oficialmente a ACNUR por el Gobierno en fecha próxima. (T/11/9/85)

12/septiembre - (...) Caritas de Honduras a través de un comunicado, rechazó las acusaciones vertidas por José Antonio Sánchez Chicas y su compañera María Moreno Márquez, al decir que "Caritas viste, alimenta v proporciona medicina a la subversión" (...) y exhorta a los medios de comunicación que envien urgentemente al lugar de los hechos___

una comisión investigadora que recoja de "viva voz de los refugiados y testigos presenciales, la veracidad de los acontecimientos y que éstos sean publicados para conocimiento y juicio del pueblo". (LT/85)

- El director de Población y Política Migratoria, coronel Miguel Flores Enceda, manifestó que ACNUR pone en peligro las relaciones amistosas entre Honduras y El Salvador, ya que al proteger a los guerrilleros en los campamentos de Intibucá, está interviniendo en asuntos de otros estados. (LT/85)

IGLESIA Y ELECCIONES

La Conferencia Episcopal de Honduras, con motivo de las próximas elecciones, dió a conocer al pueblo hondureño algunas reflexiones éticas que a continuación presentamos resumidas:

- El pueblo hondureño se encuentra viviendo un momento muy importante de su historia como es el proceso electoral que concluirá con las elecciones del 24 de noviembre de 1985 que pueden eliminar la corrupción, la opresión, la violencia etc. . . Conscientes de su misión pastoral y de su responsabilidad histórica, los Obispos quieren promover los valores que deben de inspirar la política interpretando las aspiraciones del pueblo. Justifican su incursión en el campo de la política porque "el cristianismo debe de evangelizar la totalidad de la existencia humana, incluída la dimensión política".
- Los criterios que se deben de manejar durante el proceso electoral y que son previos a las elecciones son los siguientes:
- a. El bien común que implica derechos y obligaciones que tocan a cada persona.
- que dimanan de la dignidad de la persona.
- c. La búsqueda permanente del desarrollo del orden social.
- d. El respeto a la persona.
- e. El servicio al pueblo, no el servirse de él.
- f.- No utilizar los "mass media" para ofen- f.- Los jóvenes deben de participar porque der la dignidad humana.
- g.- La actitud conciliadora frente al adversario político.
- h. Promover las instituciones que sirven pa- Los Obispos concluyen recordando: ra mejorar las condiciones de vida.
- i. Defender los valores claves de la democracia: libertad, igualdad, participación, partiendo de que el poder reside en el pueblo y que el Gobierno debe de ser de la mayoría, no de unos pocos.

- Según estos criterios los Obispos hacen un llamado a los partidos políticos.
- a. Debe de haber un legítimo pluralismo.
- b. Deben de promover el Bien Común.
- c.— Formular programas que ofrezcan soluciones a la problemática nacional especialmente en materia de salud, vivienda, educación, trabajo y Derechos Humanos.
- d.- Postular hombres y mujeres honrgados y capaces, marginando a los corruptos.
- e. En la campaña política corregir ofensas, insultos, mentiras y calumnias.
- f.- Mantener un permanente diálogo respe-
- g. No sucumbir a la tentación de interrumpir el proceso electoral por la fuerza o cualquier tipo de violencia o intriga.
- Señalan las condiciones del voto:
- a. Estar bien informado.
- b. Ser realista y no dejarse llevar por sentimentalismos.
- b. Los Derechos Humanos fundamentales c. No inspirarse en egoísmos localistas y votar por los que uno cree harán el mayor bien al país.
 - d.- Obligatoriedad del voto y un deber de conciencia el votar.
 - e. Las autoridades deben de garantizar la pureza del proceso electoral.
 - el futuro inmediato está en sus manos.
 - g.- Llamado a los adultos a ser ejemplo constructivo para los jóvenes.

"Estamos jugando una alternativa muy delicada-que de frustrarse podría degenerar en una desesperación popular, tal vez al caos político y social, el cual sólo aprovecharía a los sistemas que suprimen la libertad humana". (EH/3/9/85)

CRONOLOGIA DE LA HUELGA EN LA REFINERIA TEXACO

14/Agosto — Una comisión del Sindicato de Trabajadores de la Refinería Texaco de Puerto Cortés, al norte del país, pide la mediación del titular de Trabajo, para solucionar el problema en la negociación de cuatro puntos, a los que se niega a acceder la empresa: Pago de horas extras nocturnas, nivelación del sueldo de 4 trabajadores reintegrados y salarios retroactivo, pago de días feriados y construcción de viviendas de descanso. (T/85)

2/Septiembre — Los trabajadores del Sindicato de la Refinería Texaco se fueron a una huelga por tiempo indefinido, el sábado pasado, cortando a la vez el suministro de toda clase de combustible y productos que ahí se elaboran. (LT/85)

3/Septiembre — Honduras cuenta con combustible para cubrir la demanda por 15 días, indicaron fuentes del Ministerio de Economía. (. ..) Contraviniendo la disposición de los ejecutivos de la refinería, el sindicato suministrará carburant las fuerzas armadas y al gobierno, dijo el secretario de la Confederación de Trabajadores de Honduras, Andres Artiles.

Mientras tanto, los ejecutivos de la transnacional solicitaron al Ministerio de Trabajo que declare ilegal la huelga. (LP/85)

4/Septiembre — Sin dar instrucciones precisas, el presidente Roberto Suazo Córdova, pidió al Ministro de Trabajo H. Núñez, la busqueda de una solución pronta al problema de la Texaco.

El presidente del sindicato, Mario Rojas, dijo que de declararse ilegal la huelga en el país "se armaría la de Troya". (/85)

5/Septiembre — Por primera vez se reunen ejecutivos de la Texaco y del sindicato para buscarle una solución a la huelga. Las pláticas se efectuaron en la Base Naval de Puerto Cortés, con resultados infructuosos.

Ese mismo día, el Consejo de Seguridad en-

cabezado por el presidente Suazo Córdova, se reunió también para estudiar el conflicto La Federación Sindical de Trabajadores Nacionales de Honduras (FESITRANH) acuer da apoyar la huelga en la Texaco. (T/85)

6/Septiembre — El conflicto laboral entre el sindicato de la refinería Texaco y esa empre sa, fue resuelto luego de 14 horas de diálogo continuo. Una comisión especial formado por el ministro de la presidencia Ubodoro Arriaga, Juan Miguel Orellana, Ministro de Economía y el presidente del Banco Central Gonzalo Carías, llevaba poderes superiores para conjurar la huelga.

El acta de conclusión de la huelga se firmo en casa de gobierno, donde el presidente Suazo Córdova recomendó a las empresas transnacionales y en alusión a la Texaco, que adopten actitudes más comprensibles hacia los trabajadores. (LP/85)



· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·	
DDADIEL	ALOI ARARITA
福 [4] 4] 時 時 [MAS LABORALES

ORGANIZACION	TIPO DE PROBLEMA	SITUACION ACTUAL	FUENT
— Sindicato de Trabajadores del Hospital del Seguro Social (SITRAIHSS)	Exigen el reintegro de 6 trabajadores y el cumplimiento de cláusulas violadas del contrato colectivo de trabajo.	Amenazas de un paro de labores	(LT/3/9/85)
- Sindicato de Trabajadores del Patronato Nacional de la Infancia (SITRAPANI)	Violaciones al contrato colectivo de Trabajo.	Amenaza de huelga.	(T/3/9/85)
- Sindicato de Empleados Pú- blicos de Caminos, Manteni- miento de Carreteras y Aero- puertos (SEPCAMAT)	Demandan incrementos salariales para unos 11 mil trabajadores por un monto de un millón 750 mil dólares.	Se encuentran negociando.	(T/4/9/85)
- Federación de Sindicatos de Trabajadores Bancarios, Finan- cieros y Afines (FTB).	Denuncia a la Compañía Aseguradora Hondureña no permitir la sindicaliza- ción de sus empleados, al igual que la violación de derechos de trabajadores del Banco Central.	Ambas organizaciones no han podi- do solventar su problema, ni los pa- trones se interesan en ello.	(EH/6/9/85)
- Sindicato de Trabajadores de Telecomunicaciones (SITRATEL)	Exigen incremento salar. I, mejoras en instalaciones en plantas de trabajo e intervención sindical en ascensos y promociones de empleados. Hicieron además denuncias de violación a varias cláusulas del contrato de trabajo.	La empresa no ha tratado de resolver la situación y se amenaza con mayores medidas de presión.	(LT/7/9/85)
- Trabajadores del Instituto Hondureño de Mercadeo Agrí- cola (IHMA).	Los trabajadores pretendían formar el sindicato.	Fueron despedidos 18 trabajadores, incluso los de la junta directiva provisional.	(T/10/9/85)

RELACIONES HONDURAS - ESTADOS UNIDOS

INCAPACIDAD INSTITUCIONAL

un estudio realizado por la Oficina General de Auditoría de los Estados Unidos llegó a la conclusión de que los resultados de la quantiosa ayuda económica (dos billones de dólares) facilitada por Estados Unidos a El Salvador y Honduras "han sido una decepción en ambos países".

El informe señala que los Estados Unidos no fueron capaces de persuadir a los gobiernos salvadoreños y hondureños sobre la necesidad de llevar a cabo reformas para asegurar el desarrollo económico. Luego de establecer que ambos países presentan serias dificultades para absorber la ayuda norteamericana, el estudio concluye que "ambos países carecen de capacidad institucional para administrar eficientemente proyectos complejos de gan envergadura y no tienen capacidad para eunir los fondos necesarios a fin de finandiar su parte en el costo de los proyectos..." (T/22/8/85)

AID REVISA EL PROGRAMA ECONOMICO

Funcionarios de la Agencia Internacional para el Desarrollo de los Estados Unidos (AID) evisaron con miembros del gabinete económico hondureño la forma en que se está aumpliendo el programa económico del gobierno liberal. (EH/27/8/85)

EMBAJADOR CREE EN ELECCIONES

El embajador norteamericano en Honduras, John Ferch declaró que su gobierno apoya y confía en el proceso electoral hondureño peco se negó a profundizar en el tema político degando que "ningún diplomático del mundo debe meterse en política interna de ninyún país . . ." (LT/6/9/85)

DENUNCIA DE UN EX CANCILLER

En su intervención durante un Foro Académico en la Universidad Privada de San Pedro Sula, el ex Canciller Roberto Perdomo, actual asesor del candidato presidencial liberal losé Azcona, acusó a los Estados Unidos de haber sido los responsables por el golpe de estado de octubre de 1963 contra el gobierno liberal de Ramón Villeda y de haber tolerado la agresión salvadoreña contra Honduras en julio de 1969. "Estados Unidos mostraron poca sensibilidad cuando solicitamos su intervención ante ambos problemas", de-

claró Perdomo, quien formó parte de las delegaciones hondureñas enviadas a Washington para solicitar el favor del Departamento de Estado norteamericano. (T/9/9/85).

SOLDADOS GRINGOS AYUDAN EN CAPTURA DE JESUITA

La embajada norteamericana en Honduras reconoció que soldados estadounidenses participantes en las maniobras militares Cabañas 85, colaboraron con el ejército hondureño en el traslado del sacerdote jesuita John Donald, luego que éste fuera arrestado por los militares hondureños y acusado injustamente de actividades subversivas (Ver Boletín Informativo No.52).

Las primeras investigaciones han confirmado tal colaboración, dijo el vocero de la embajada. Sin embargo, agregó, los militares norteamericanos actuaron sin la debida autorización. (T/23/8/85)

MAS PARTICIPACION NORTEAMERICANA

Dos soldados norteamericanos participaron en la captura y maltrato de la enfermera hondureña Rosa Almendárez, en la aldea El Juncal, departamento de Yoro, sede de las maniobras Cabañas 85, denunciaron emisoras locales de Tegucigalpa.

La enfermera (32 años, tres hijos) fue capturada por elementos de la DNI y dos soldados gringos, acusándola de actividades subversivas. Arrestada en horas de la noche, fue retenida por más de dos días en poder de sus captores y sometida a torturas que le ocasionaron fracturas en ambas manos.

Consultado sobre el caso, el propio embajador norteamericano desmintió la noticia y negó enfáticamente la participación norteamericana en los hechos. (T/3/9/85)

EL COSTO DE LAS MANIOBRAS

El gobierno hondureño invirtió al menos 250 mil dólares en combustible durante la celebración de los ejercicios militares conjuntos Cabañas 85. Los Estados Unidos aportaron un total de 187 mil dólares en maquinaria y otros pertrechos utilizados en las maniobras.

El gobierno de EE.UU. ha destinado un fondo de 4.2 millones de dólares al año para financiar los ejercicios militares conjuntos en Honduras. (T/23/8/85)

CONCLUYE CABAÑAS 85

Los ejercicios militares honduro-estadounidenses Cabañas 85 fueron concluidos con un sencillo acto público en el que hizo su primera aparición de este tipo el nuevo embajador norteamericano John Ferch. El Mayor General Frederick Woerner en representación de la parte norteamericana y el Coronel Efraín González por la parte local presidieron los actos de clausura.

En Cabañas 85 participaron tres mil efectivos militares (1,800 gringos y 1,200 hondureños) que realizaron diversos tipos de maniobras de contrainsurgencia y construyeron un tramo carretero de 27 kilómetros entre San Lorenzo y Jocón, en el departamento de Yoro, al norte del país. Las maniobras comenzaron oficialmente desde el 7 de junio pasado con la llegada de 900 efectivos norteamericanos y el traslado desde EE.UU. de unas 5,000 toneladas de equipo y material bélico además de maquinaria de construcción. (T/2/9/85)

SIETE EJERCITOS

Jo rge Gómez Andino, el nuevo presidente del Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP), declaró que esa organización está interesada en analizar las razones por las cuales "Honduras está ocupada por siete ejércitos", lo que crea una situación de inestabilidad, según su opinión. Tales ejércitos serían el de El Salvador que ocupa la isla de Meanguera, reclamada como parte de su territorio por el gobierno de Honduras; el de Belice y a veces el inglés en los Cayos Zapotillo también reclamados por nuestro país; el norteamericano, el de los "contras", el hondureño y el de los desocupados, siendo este último, según palabras de Gómez Andino, "el de mayor potencialidad explosiva e imprevisible".

Gómez Andino fue electo recientemente Presidente del COHEP en sustitución de Fernando Lardizábal quien renunció al cargo para postularse como candidato presidencial por una de las corrientes del Partido Nacional. (LT/2/9/85)

NUEVA PISTA MILITAR

Se conoció en Tegucigalpa que un cuerpo de ingenieros de las Fuerzas Armadas de Honduras y del ejército norteamericano dará inicio en breve a la construcción de una nueva pista entre las comunidades de San José de

Continúa en la Pág. No. 8

DETENCION ILEGAL DEL DIRECTOR DEL CEDOH

oscuridad de la noche y sin orden judicial previa, seis agentes de la Dirección Nacional de Investigación (DNI) arrestaron frente a su casa de habitación al director del Centro de Documentación de Honduras (CEDOH) y Coordinador General de este Boletín, el escritor y politólogo hondureño Víctor Meza.

La captura fue denunciada de inmediato tanto a nivel nacional como internacional. La reacción no se hizo esperar. Múltiples instituciones oficiales y privadas, personalidades de diferentes países, medios de comunicación y representantes gubernamentales de Estados Unidos y Europa enviaron notas de protesta contra el gobierno hondureño y exigieron explicaciones por la arbitrariedad cometida contra nuestro Director.

Ante una reacción semejante la DNI puso en libertad a Víctor Meza 25 horas después de su ilegal arresto.

La causa declarada por las autoridades para llevar a cabo tan criticada detención fue la aparente necesidad de interrogar al escritor Meza en torno a la desaparición del Mayor (R) Ricardo Zúniga Morazán, amigo personal de éste y a quien no se le volvió a ver desde Su monstruoso asesinato ha sacudido a toda el 21 de agosto, fecha en que salió de las Oficinas del Centro de Documentación de Hon-

Posteriormente y gracias en parte a las informaciones proporcionadas por el director del

El día martes 27 de agosto, amparados en la CEDOH, la policía logró establecer que Zúniga Morazán había sido secuestrado y asesinado el mismo día 21 de agosto por un cubano nacionalizado hondureño, Orlando Martínez, y dos elementos a quienes la policía identifica como refugiados nicaragüenses, pero que la prensa ha señalado como integrantes de los grupos antisandinistas que operan desde territorio hondureño. Los nicaragüenses (ambos hermanos) responden a los nombres de Bernardo de Jesús y Félix Pedro Blandón Zeledón.

> Zúniga Morazán, hijo del viejo líder del Partido Nacional y figura de primera línea en la política hondureña de las dos últimas décadas Ricardo Zúniga Agustinus, fue excluído de las filas del ejército hondureño en agosto de 1984, luego de sufrir arresto cuartelario por dos meses en represalia contra sus denuncias a las violaciones de los derechos humanos en Honduras, mismas que realizara en la ciudad de Washington en el mes de junio del año pasado.

> Zúniga Morazán debía haber ascendido al grado de Teniente Coronel en diciembre de

> la sociedad hondureña que exige un ejemplar castigo contra el matrimonio cubano (la esposa de Martínez fue señalada como cómplice) y los dos contrarrevolucionarios nicara-

LOS CANDIDATOS OPINAN SOBRE LAS RELACIONES CON LOS PAISES SOCIALISTAS

- José Azcona Hoyo, (Movimiento Azconista y ALIPO del Partido Liberal): Habrá que ver las conveniencias, porque la verdad es que ya se rompió eso de no tener relaciones con los países socialistas como Checoslovaquia, Polonia y Rumanía. (. . .) Con Cuba, creo que Honduras tomó una decisión conjuntamente con los países de la OEA. El día que la OEA decida entablar relaciones con Cuba, pues Honduras estará en libertad de hacerlo.

- Juan Pablo Urrutia (Movimiento de Unidad y Cambio del Partido Nacional): Yo creo que si es conveniente para los intereses de Honduras, hay que tener relaciones con todos los países (. . .).
- Hernán Corrales Padilla (Democracia Cristiana): Mi gobierno no tendría las limitaciones del tabú político que ha hecho creer a muchos pusilámines que el ejercicio de la soberanía es peligrosa. Países similares al nuestro en muchos aspectos, como Costa Rica, han tomado determinaciones de esta naturaleza que nada desdicen de su soberanía.

- Carlos Roberto Reina (Movimiento Liberal Democrático Revolucionario): Honduras debe mantener relaciones con todos los países que coincidan con sus intereses. Si Costa Rica tiene relaciones con la Unión Soviética, ¿por qué Honduras no puede tener relaciones con la Unión Soviética? Estados Unidos y China iniciaron relaciones ingando ping pong. ¿Por qué no pode mos hacer lo mismo nosotros, si es para rebajar tensiones?.

Oscar Mejía Arellano (Liberal oficialis, ta): Es una pregunta difícil de contes. tar, porque una relación con países socialistas habría que analizarla concienzudamente en función de las circunstancias que tenga que enfrentar el país.

- Rafael Leonardo Callejas (Movimiento Callejista del Partido Nacional): Si tenemos relaciones con Nicaragua, que es un gobierno marxista v además es vecino nuestro, yo no le veo ninguna limitante (. . .). Creo que el país debe tener relaciones con todos los países del mundo.
- Enrique Aguilar Cerrato (Partido Innovación y Unidad): Honduras tiene derecho de establecer relaciones comerciales, culturales y diplomáticas con cualquier país del mundo (. . .). Siendo ministro, aprobamos relaciones de tipo comercial con Checoslovaquia y Polonia. (LT/31/8/85).

Viene de la Pág. No. 7

RELACIONES

Potreros y Las Lagunas, en el departamento de Francisco Morazán, en la parte central de

Según las informaciones la pista cubrirá ul área comprendida en tres departamentos qu son considerados como zonas potenciales pa ra la actividad guerrillera. En la región se e tablecerá un destacamento contrainsurgente

Se dijo además que 40 familias campesinas s veran afectadas por la construcción de nueva pista ya que serán desalojadas de tierras que actualmente ocupan. (EH/12/9 85)